

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE DE MORA: 3, 4 y 5

AÑO XXVII
NUMERO 8.340

PALMA DE MALLORCA
LUNES, 28 SEPTIEMBRE DE 1936

FRANQUEO
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO: de 10 a 1 y de 5 a 7
TELÉFONO n.º 1973
Precio de suscripción: 2'50 ptas al mes.

Nuestro victorioso Ejército ocupó ayer gloriosamente la imperial ciudad de Toledo, liberando y abrazando a los héroes del Alcázar

Interesantes detalles de la toma de Toledo, que quedará como modelo de toda la estrategia militar

Son muchísimos los muertos y prisioneros enemigos y muy grande el botín de guerra

Patrióticas alocuciones del general Queipo de Llano, de nuestro Comandante militar Sr. Benjumeda del Rey y de Radio Castilla-Burgos. —

Entusiastas manifestaciones de júbilo en Palma

¡Viva Toledo! ¡VIVA ESPAÑA! ¡Vivan los héroes del Alcázar!

Ayer fué un día de gloria para nuestro Ejército y de júbilo para nuestro pueblo: la imperial ciudad de Toledo, símbolo de nuestra Historia, cayó ayer en poder del victorioso Ejército salvador de España.

Doble motivo existe para celebrar con el mayor entusiasmo la toma de Toledo: esta nueva victoria representa un gran paso para la conquista de Madrid y con ella se ha conseguido la liberación de los admirables y admirados héroes que tan bravamente se venían defendiendo, desde los primeros días del Movimiento salvador de la amada Patria, encerrados entre los históricos muros del Alcázar toledano.

En la victoriosa campaña que tan heroicamente vienen llevando a cabo nuestras tropas y demás fuerzas armadas, la jornada de ayer se destacará con especial relieve, y la gesta de los invictos defensores del Alcázar de Carlos V figurará como una página de ejemplar heroísmo.

CORREO DE MALLORCA participa cordialmente del extraordinario júbilo causado por la toma de Toledo, y se complace en rendir el más fervoroso homenaje a los héroes del glorioso Alcázar que ayer tuvieron el harto merecido gozo y la intensa emoción de verse libertados por nuestro victorioso Ejército.

¡Viva España!
¡Viva la imperial ciudad de Toledo!
¡Vivan los héroes del Alcázar!

Antes de la ocupación

Radiogramas de la noche del sábado:
El dominio del valle del Lozoya

Milán comunica que el dominio del valle del Lozoya, por parte de las fuerzas nacionales, es ya completo y se va consolidando de día en día. En Madrid, se nota ya enormemente la falta de agua, siendo numerosas las personas que hacen largas colas frente a las fuentes públicas.

El desaliento en Toledo

El desaliento cunde entre las fuerzas rojas que ocupan Toledo, que están dispuestas a evacuar la ciudad, replegándose hacia Madrid.

Muchas bajas a los rojos

En el Boletín oficial del Ejército expedicionario del sur, hasta las 21 horas del día 25, se dice:

«En el día de hoy, se ha llevado a cabo el avance sobre Toledo, ocupándose Vargas, Villamil y otras importantes posiciones, a 5 kilómetros de la capital. El enemigo fué dispersado, dejando en el campo unos 100 muertos, entre ellos un teniente de guardias de Asalto. Entre el material recogido, figuran muchos fusiles mejicanos y municiones, así como un magnífico camión de especialidades de ingenieros, que habían empleado para volar un tramo de puente en el Guadalquivir. La aviación enemiga intentó oponerse a las operaciones, pero sin éxito. Fueron derribados un avión «Fokker», dos cazas y un «Breguet».

Prosigue el avance

«Radio Cádiz» dice que en el frente de Toledo se han ocupado los pueblos de Vargas y Rielbes y que nuestras tropas siguen su avance, circulando el rumor de que las avanzadillas han llegado a las cercanías de la capital. El general rojo Asencio, en vista de eso, se ha trasladado, con su Estado Mayor a Madrid.

Comunican también que el general Riquelme fué fusilado por sus derrotas en Talavera de la Reina, que no supo explicar.

Aprovisionando el Alcázar

«Radio Berlín» comunica que ayer los aviones nacionales dejaron caer en el Alcázar de Toledo víveres y municiones.

Yagüe, a la vista de Toledo

Un periodista portugués comunica que el efecto que produjo el abrir las esclusas del Alberche ha sido insignificante.

Las tropas del coronel Yagüe están ya a la vista de Toledo y han traído artillería pesada. Se espera, por lo tanto, un bombardeo de un momento a otro.

La caída de Toledo es inminente

El corresponsal de la Agencia Havas comunica que la caída de Toledo en manos de las fuerzas nacionales, es inminente.

«Radio Berlín» dice que los nacionales continúan su avance sobre Madrid y Toledo para socorrer a los sitiados del Alcázar.

Los sitiados del Alcázar avisaron anoche, por radio, que seguirán defendiéndose hasta la victoria final.

Los rojos, arrollados

En el comunicado del general Franco se dice que avanzan en dirección a Toledo, habiendo arrollado al enemigo en un pueblo situado a 5 kilómetros de la capital, causando a los marxistas más de 100 muertos y tomándose mucho material, entre él, 8 fusiles de procedencia mejicana, con sus municiones, y un camión blindado.

Se comunica la toma de Toledo

«Radio Tetuán», a las 21:
«Tenemos el gusto de poner en conocimiento de nuestros oyentes que se acaba de comunicar a esta emisora, por la de «Radio Club Portugués», que esta tarde, a las seis, las tropas que manda el teniente coronel Asencio han entrado victoriosas en la imperial ciudad de Toledo, abrazando a los heroicos defensores del Alcázar, que han contenido, du-

rante sesenta días, los ataques de las hordas rojas, manteniendo en lo más alto del torreón la bandera roja y gualda, que nunca fué abatida, ondeando siempre triunfadora, pese a los ataques y estratagemas de los rojos. Esta noticia no es todavía oficial; está tomada de «Radio Club Portugués», pero esta emisora nos merece entero crédito y por ello la damos a nuestros oyentes. Además, «Radio Club Portugués», en su emisión de esta noche, dará toda clase de detalles. Animo, españoles. ¡Viva España! ¡Arriba España!

Otra noticia halagüeña; pero ésta ya es oficial: en el día de hoy han sido derribados 10 aparatos rojos: 5 en el frente de Talavera y 5 en el frente norte.»

No se confirma la ocupación de Toledo

Después de la emisión normal, a las 23'30, la emisora de «Radio Mallorca» decía lo siguiente:

«A las cuatro del día de hoy, teníamos noticias de que las tropas mandadas por el teniente coronel Asencio estaban entrando en Toledo, pero, siguiendo el criterio observado desde el primer día, esperábamos noticias oficiales para comunicarlas a nuestros oyentes.

A las siete, oíamos también que las tropas mandadas por el coronel Asencio, a las seis, habían ocupado Toledo.

Esperamos aún hasta que a las nueve de la noche, oyendo que las estacadas de Cádiz, Tenerife, Tetuán y, finalmente, la de «Radio Club Portugués», que nos merece entero crédito, radiaban la misma noticia; solicitada el oportuno permiso, se ha lanzado a la publicidad la noticia de que a las seis del día de hoy las tropas mandadas por el coronel Asencio habían ocupado Toledo, libertando a los heroicos defensores del Alcázar, y así, a título informativo, terminamos la emisión de las once, deseando de corazón que esta noticia tuviera confirmación oficial.

A las once y media, la emisora de «Radio Falange Española n.º 1», de Valladolid, comunicaba oficialmente la noticia de la toma de Toledo. Con el afán de comunicar esta noticia, hemos puesto la emisora en marcha, comunicándolo así a nuestros oyentes. Nos ha sorprendido, al poco rato, la rectificación de dicha emisora, al decir que no era oficial la noticia. Deducimos nosotros que tal vez dicha emisora, sin autorización para radiarla, había lanzado tal noticia al mundo entero y, por la autoridad correspondiente, se la había hecho rectificar. Lamentamos vivamente lo sucedido, y nos remitimos a lo primeramente radiado, que, hasta que recibamos confirmación oficial, decimos, a título informativo, que nuestras tropas han ocupado Toledo.»

Radiogramas de ayer:

Los nacionales, a las puertas de Toledo

Varias radios extranjeras y algunas españolas han dado la noticia de la ocupación de Toledo, libertándose a los cadetes del Alcázar. Esta noticia, por carecer de confirmación oficial, la damos con reserva, solamente a título de rumor.

Burdeos. — El corresponsal de la Agencia Havas dice que Toledo está completamente cercada, ya que los nacionales están en las primeras casas de la ciudad y que hoy, a primera hora de la madrugada, será ocupada.

Nuestras fuerzas han ocupado hoy Cangas de Tirrehermosa.

Londres dice que los nacionales se encuentran a las puertas de Toledo y que al amanecer se realizará el ataque decisivo.

Las fuerzas que cercan Toledo

Las columnas que cercan Toledo son: la del comandante Castejón, la del co-

ronel Monasterio, la del teniente coronel Asencio y la del coronel Yagüe, que van mandadas por el general Varela.

Rectificando la noticia de la toma de Toledo

Radio Club Portugués, a última hora comunicó la siguiente nota:

«Al enterarnos de que la noticia que nos había sido dada como oficial por Falange Española núm. 1, de Valladolid, no era cierta, nosotros nos apresuramos a comunicar, ya que hemos sido los primeros en proclamarla, que, para la tranquilidad de todos, nos hemos informado directamente del Cuartel general de operaciones del general Franco, donde se nos ha confirmado que las tropas están en las afueras de Toledo, esperando que se haga de día para tomar la ciudad por asalto. Nosotros, vista la importancia de la noticia que habíamos dado y las consecuencias que podían haberse derivado de ella, de hoy en adelante solamente daremos las noticias recibidas directamente de nuestros corresponsales, para que no nos suceda lo

Vibrante parlamento de Queipo de Llano
Dando cuenta de la toma de Toledo

Como de costumbre, a las diez de la noche, desde el micrófono instalado en la Comandancia militar de Sevilla, dirigió anoche la palabra a los españoles el general Queipo de Llano. Su carla, más que un discurso, fué un canto emocionado y breve a la noticia que llenó el día de ayer: la toma de Toledo por nuestras tropas salvadoras y la liberación de los heroicos cadetes que con su sangre y su vida han defendido el histórico Alcázar. La alocución del general fué, como indicamos, breve y henchida de patriotismo. Sus fervorosas palabras y vivas a España y a nuestro glorioso Ejército, fueron contestados clamorosamente por los que le acompañaban en los salones de la segunda División Orgánica y reflejaron fielmente, a través del micrófono, el entusiasmo delirante que en Sevilla, como en nuestra ciudad y en España entera, ha producido la victoriosa jornada de ayer, precursora del triunfo definitivo tan cercano ya.

He aquí algunos párrafos de los pronunciados por el general Queipo de Llano:

«Españoles. ¡Viva España! En este momento acabo de recibir la noticia de que nuestras fuerzas son dueñas absolutas de Toledo. Toledo es ya de España. Se han recogido por las calles más de 300 muertos, así como un gran depósito de armamento. Toledo ha caído en nuestro poder, en poder de la gloriosa Infantería y los heroicos defensores están ya con sus hermanos y con la principal prenda rescatada por los soldados de España. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército!

Esta canalla marxista, con Azaña a la cabeza, había dicho que España había dejado de ser católica, y, siguiendo la consigna de los dirigentes de Moscú, la chusma salvaje y fiera se dedicó a insultar a nuestra Religión, profanar iglesias y destruir imágenes. Al mismo tiempo que estos símbolos religiosos, se destruían obras de arte de renombre universal, relicario legado por muchas generaciones de España. Reliquia de la verdadera devoción de nuestros antepasados a la Virgen Santísima en sus distintas advocaciones y prenda inestimable de nuestras tradiciones que quisieron también destruir, pero que no lo lograron jamás.

Que sepa el mundo entero que los que creían llegado el final de España

de hoy, ya que era una noticia recibida indirectamente, y, antes de propagarla por la radio, nos enteramos de si tiene o no confirmación oficial».

Radiogramas de anoche:

Las comunicaciones entre Toledo y Madrid, cortadas

Radio Berlín dice que las tropas del general Franco han cortado las comunicaciones entre Toledo y Madrid.

Las tropas que atacan el Alcázar han sido retiradas para la defensa de Madrid.

Disminuyen los ataques al Alcázar

Radio Londres, a las 13 horas: Las columnas del coronel Yagüe siguen avanzando hacia Toledo, encontrándose ahora a cinco kilómetros de la ciudad.

Los ataques al Alcázar han disminuido, porque las tropas rojas tienen que defender la ciudad.

como nación para convertirse en un insignificante satélite de Rusia, eran los que querían el Gobierno del pueblo, representado no por los escogidos y mejores, sino por la hez del mismo pueblo, de raza mongólica, los más criminales y los más ladrones por su falta de alma y de sensibilidad; colocarnos bajo el imperio de la más salvaje de las dictaduras, que ha sido siempre la de la ignorancia.

Sólo unos cuantos cientos de buenos españoles prevenidos y apoyados por Dios, realizaron el milagro de despertar el espíritu y la ciudadanía de los españoles, haciendo revivir al mismo tiempo todas las virtudes de la raza con su heroísmo sublime, que constituye uno de los adornos principales de la historia del espíritu hispano.

Mujeres que ofrecían a sus esposos y a sus hijos por amor a España y que recibían con alegría la noticia de la muerte de sus deudos por la causa santa de España, hombres que como Guzmán el Bueno amenazados con que matarían a sus mujeres e hijos si no se rendían. Y ellos, por España, consentían en que cayesen sus seres más queridos antes que traicionar a su Patria. Todo esto ha presenciado España.

Se ve renacer, españoles, el espíritu de ciudadanía y de caballerosidad que siempre caracterizó a nuestra Patria, que como sabéis, fué grande cuando sus hombres eran dignos y caballeros.

Sabed vosotros, españoles del mundo entero; sabedlo todas las naciones que nos apoyáis con vuestra simpatía; sabedlo también pueblo raso, que has apoyado canallamente a esa canalla marxista: Toledo está en nuestro poder y Madrid lo estará enseguida, y lo estará, españoles todos, porque España dará de sí; por su pujanza, por su heroísmo y por la inteligencia de sus hijos se colocará en la más alta cumbre de las naciones del mundo.

España, unida al Ejército, se encontró a sí misma y causó la admiración del mundo entero, que tiene sus ojos fijos en nosotros y hijos en el Alcázar de Toledo. En el Alcázar de Toledo, porque es la cuna de nuestro Ejército, de este Ejército que inició el glorioso movimiento nacional salvador de España. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército libertador de nuestra Patria! ¡Arriba España!... y... ¡Viva España!

EMBUTIDOS

CASA BARCELO

Participa haber empezado la elaboración y venta de embutidos
Riera, 21 al lado del Trocadero

tanto, el envío de material sanitario gestionado por Camps Vivó para Madrid y Burgos no ha salido más que para la primera capital.

Refiriéndose el "Daily Telegraph" a la entrevista entre Alvarez del Vayo y Delbos dice que se debe al temor de los rojos españoles...

En Avila, nuestras fuerzas han ocupado La C añada, venciendo la resistencia enemiga. Un escuadrón de Caballería cargó con el sable...

En el N., se han derribado hoy dos aparatos "Freguet", un "Dragón", un "Fokker" y otro "Devotine", que con los cinco derribados en Toledo suman diez.

Se ha dicho repetidas veces que los catalanes habían dejado Aragón y se habían marchado hacia Cataluña...

Ya estarán ustedes enterados de que parece confirmarse la dimisión de Azaña, de Manolito o... Manolite.

Hoy hemos tomado Marsilla y Granja de Torrehermoso. En este último pueblo, de tres mil habitantes...

Exceso de original. Nos vemos obligados a retirar de esta edición buen número de informaciones...

celebrar por no haber concurrido más que los dirigentes, celebrándose días después con la asistencia de todos los empleados de tranvías...

La llegada de las milicias de Mallorca desilusionó mucho a la gente, pues la víspera anterior todos los diarios anunciaban con grandes titulares la llegada de los expedicionarios de Mallorca...

Todas las columnas que han salido hacia Madrid llevaban banderas rojas y alguna catalana, pero ninguna republicana.

Al final del paseo de Gracia han establecido su local social varios sindicatos, que han instalado en los balcones planchas de hierro para su defensa.

Se ha nombrado un comité encargado de fundir el oro robado en barras y depositarle en los bancos a disposición de la Generalidad.

El Consejero de Hacienda señor Martí Esteve, perteneciente al partido de Acción Catalana...

Nos dijo el señor Rubí que se están haciendo los necesarios estudios para no depreciar la carne de cordero...

Los oficiales señores Lizcano, López Varela y algunos más fueron tenidos por las milicias rojas más de media hora en el lugar del fusilamiento...

Terminó diciéndonos nuestra primera autoridad civil que, salvo contadas partidas, las carnes de cerdo se destinarán a la elaboración y de esta manera tendrán más fácil salida las carnes de cordero.

NOTA SOBRE ENSEÑANZA. El Sr. Gobernador nos facilitó luego la siguiente nota:

"Uno de los más importantes problemas, en estos momentos, es el de la enseñanza. Desde la escuela a la Universidad, hemos de cambiar su cometido. Su función más importante, la de educar, la de formar hombres...

Por esto será una de las preocupaciones mías. Y, para conseguir que todos los Centros de enseñanza llenen de acuerdo con el Decreto de la Junta de Ordenación de la Economía Provincial de Baleares...

NOTAS DE SOCIEDAD. El hogar de nuestro distinguido amigo el Notario de esta ciudad don Germán Chacártegui se ha visto aumentado con el feliz nacimiento de una hermosa niña.

Reciba el señor Chacártegui y su esposa, doña Francisca Gayá, nuestro parabién.

Asociación Balear de Empleados de Despachos y Oficinas. PALMA DE MALLORCA CONVOCATORIA. Para tratar el asunto que a continuación se expresa...

Retiros obreros. La Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, avisa a la clase patronal y obrera en general que...

En el Casino, en el Café, en el Coche te puedes oír quizá un enemigo.

Una circular del Gobernador civil

Al renacer España, a su vida propia y libre, de imperial continuidad entre lo que fué y lo que ha de ser su Historia, es postulado primordial el restablecimiento ordenado de todas las jerarquías...

Es explicable que en los momentos de convulsión por que ha atravesado la Isla durante la lucha por su liberación de los que criminalmente el ensangrentaron, haya habido confusiones, hijas de la buena fé de todos...

Manifestaciones del Sr. Gobernador Para dar salida al ganado lanar. — Importante nota sobre el problema de la enseñanza

Al recibir el sábado el señor Gobernador a los informadores, nos manifestó que actualmente se preocupa de la cuestión de los ganados lanar y de cerda, pues se debe ir a la normalización completa en todos los órdenes...

Nos dijo el señor Rubí que se están haciendo los necesarios estudios para no depreciar la carne de cordero, una de las riquezas de nuestra isla...

Los precios de la carne de ganado lanar — continuó manifestándonos el Sr. Gobernador — se rebajarán, si es preciso, pero no a un límite que pueda ser perjudicial al ganadero productor...

Respecto a la organización, tiene forzosamente un carácter provisional, ya que se hará necesario esperar la legislación definitiva sobre la materia que hará en su día el Gobierno de España...

Análogamente tienen este carácter provisional todos los nombramientos y las espontáneas colaboraciones de tantas personas que, con un elevado punto de vista, contribuyáis a facilitar la labor de enseñanza...

Seguidamente, estonará el responso nuestro amadísimo Prelado. Frente al altar mayor se colocó severo túmulo encima de una plataforma, que está cubierto con la bandera nacional.

Rodean el túmulo 16 blandones encendidos. Asisten a los funerales numerosísimos fieles, que llenan por completo nuestro primer templo.

Asiste igualmente una sección de cada unidad del Ejército, Marina, Aviación, Guardia de Asalto, Guardia Civil y Carabineros, así como de las fuerzas auxiliares de Falange Española, Acción Popular, "Requetés" y "Legión de Mallorca".

Las tropas llevan el correaje completo con armamento y casco. Dan guardia de honor al túmulo un soldado de cada una de las unidades asistentes, mandada esta guardia por un oficial de Infantería con un suboficial de Artillería y un cabo de Ingenieros.

En los alrededores de la S. I. C. B. se agolpa gran gentío que no ha podido entrar en el templo por hallarse ya ste atestado.

Por exceso de original y dado lo avanzado de la hora, no podemos publicar la reseña completa de los solemnes funerales y desfile, que, Dios mediante, insertaremos en nuestra edición de mañana.

La función benéfica del Lírico. Está ya casi ultimado el programa de la función que, a beneficio de la suscripción por las fuerzas del Ejército y Orden Público, ha de celebrarse en el Teatro Lírico el próximo miércoles...

La Compaña de Catina Estelrich, que, como homenaje a los hermanos Quintero, representará la celebrada obra "Cristalina".

El eminente tenor Juan Nadal, que cantará algunas romanzas. El simpático "diletanti" Jorge Fortuny que cantará también algunas romanzas.

El recitador Benito Barceló, que recitará algunos fragmentos patrióticos. La exquisita artista Nadina Lang, que presentará un grupo de sus discípulas en varios bailes clásicos.

La notable agrupación Folk-lórica "Els Vermadors de Binisalem". La celebrada canzonetista María Morey, que interpretará algunas canciones netamente españolas.

El grupo de milicias juveniles, que interpretará el Himno compuesto por la profesora doña Matilde Colom, acompañadas por la precoz pianista de ocho años de edad Antòñita Mulet Palau.

Los maestros Jaime Roig y Arturo Baratta. La Banda de la Diputación provincial. La orquesta del Monte Pío Músico Palmesano, que, integrada por 45 profesores de orquesta y dirigida por el maestro Baratta...

Los funerales de esta mañana. A la hora de cerrar esta edición se están celebrando en la Catedral Basílica solemnísimas exequias en sufragio del alma de todos cuantos en Mallorca han dado heroicamente su vida por la Patria.

Asisten las autoridades y buen número de personalidades, que por falta de tiempo no podemos anotar. El Excmo. Sr. Arzobispo-Obispo de la Diócesis, Dr. D. José Miralles Sbert, preside el Coro.

Se canta una misa gregoriana. Es el celebrante el M. I. Sr. D. Juan Rotger, Vicario General de la Diócesis, asistido de diácono, subdiácono y presbítero asistente por el M. I. Sr. D. Jaime Espases, el Rdo. Sr. D. Guillermo Oliver y el Rdo. Sr. D. Emilio Sagristá, estos dos últimos beneficiados de la S. I. C. B.

Terminada la misa, pronunciará la oración fúnebre el Rdo. Sr. Dr. D. Francisco Sureda Blanes, Vicario General Castrense.

Seguidamente, estonará el responso nuestro amadísimo Prelado. Frente al altar mayor se colocó severo túmulo encima de una plataforma, que está cubierto con la bandera nacional.

Rodean el túmulo 16 blandones encendidos. Asisten a los funerales numerosísimos fieles, que llenan por completo nuestro primer templo.

Asiste igualmente una sección de cada unidad del Ejército, Marina, Aviación, Guardia de Asalto, Guardia Civil y Carabineros, así como de las fuerzas auxiliares de Falange Española, Acción Popular, "Requetés" y "Legión de Mallorca".

Las tropas llevan el correaje completo con armamento y casco. Dan guardia de honor al túmulo un soldado de cada una de las unidades asistentes, mandada esta guardia por un oficial de Infantería con un suboficial de Artillería y un cabo de Ingenieros.

En los alrededores de la S. I. C. B. se agolpa gran gentío que no ha podido entrar en el templo por hallarse ya este atestado.

Por exceso de original y dado lo avanzado de la hora, no podemos publicar la reseña completa de los solemnes funerales y desfile, que, Dios mediante, insertaremos en nuestra edición de mañana.

Un «lunch» en obsequio de los Carabineros. Por un grupo de señoritas de Acción Popular se obsequió anteyar tarde con un "lunch" al cuerpo de Carabineros, en agradecimiento a su brillante actuación en el frente de Porto-Cristo.

La Casa Tort Matamala, Palacio, 14, comprará los botes vacíos de gasa esmerilizada de su marca que estén en buen estado.

VENTILADORES Siemens. San Miguel, 82 y 84. Tel. 1719. Palma de Mallorca. LUIS POMAR MEDICO OCULISTA Plaza Eusebio Estada, 3 pral.